

CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 1 DE FEBRERO DE 1810.

PORTUGAL.

Lisboa 29 de noviembre. Acaba de publicarse el tratado de paz entre Francia y Austria, que rigurosamente es una nueva declaración de guerra; pues se funda, como todos los tratados franceses, por una parte sobre la injusticia y usurpación, y por otra sobre una necesidad mal entendida, y sobre la falta de constancia de animo. Ninguno de los dos contratantes consigue el fin que se propuso. Bonaparte prometió reducir la casa de Austria á un estado de envilecimiento y de pequeñez (ó nulidad) tal, que nunca mas le causase inquietud; pero no ha sucedido así: la monarquía austriaca, compuesta actualmente de 21 millones de habitantes, podrá sola hacer frente á la Francia. Mas el Austria debe el no haber sido aniquilada, á los esfuerzos de los españoles y tirolefes: Bonaparte no tiene miedo á los reyes; pero aprende á temer las naciones, y no ha querido continuar una guerra que podia llevar al Austria á la ultima desesperacion, y volverla guerra nacional.—Por otra parte el emperador Francisco prometió no hacer sino una paz honrosa, y que pareciese permanente. Pero ¿cómo será permanente una paz en que el Austria queda como el año pasado cercada por toda su frontera desde la Gallitzia hasta la Dalmacia? ¿Espera acaso el emperador, que Bonaparte fallezca en este intervalo, ó que se disipen sus ejércitos? Es posible; mas no se debe entregar á una casualidad tan incierta para su honra y su fortuna. ¿Espera por

ventura que el ejército frances que viene á la Península quede sepultado como los otros en su sagrado territorio? Si tal espera, será satisfecha su esperanza. Los gobiernos de esta noble parte del mundo no hacen tratado ninguno con el usurpador. España vió tomada la mitad de su territorio; continuó la guerra con mas energia, y ya rescató quatro provincias. Portugal vió conquistada casi la tercera parte del suyo; continuó la guerra con la misma constancia, y hace ya mucho tiempo que los pies enemigos no manchan su pais. Los grandes esfuerzos de la península, é igualmente sus grandes sucesos, haran pasmar á la Europa, si es posible, aun mas que hasta ahora.—Volviendo al tratado; lo que extrañamos es que no interviene en él la Rusia de manera alguna, ni como parte principal, ni como garante; se le da como de favor una pequeña parte de la Gallitzia: el tiempo descubrirá si esto es de avenencia real entre Bonaparte y Alexandro, ó si es solo el resultado de la malicia del primero.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Córdoba 30 de noviembre. Sabedora esta Junta superior de gobierno de la desgraciada dispersion de nuestro ejército de la Mancha, despachó con actividad varios expresos, para que los tiradores de la sierra saliesen á tomar los caminos de la Plata, Almaden y demás puntos importantes; hizo salir el número de cazadores de las montañas, que estaba completamente equipado, y desplegó todos sus recursos á fin de poner á cubierto esta provincia. Las noticias posteriores que ha recibido no son tan melancolicas como las primeras: sabe que nuestro ejército se reúne con celeridad, para ocupar las posiciones que ha perdido.—Ayer entró en esta una remesa de cañones de grueso calibre y varios carros de fusiles, y todo sale para el ejército.

Valencia 1 de diciembre. El mariscal de campo D. Francisco Marcó de Pont, comandante general de la division de tropas de S. Mateo ha recibido del capitán del regimiento de infanteria de Valencia D. Antonio Maria del Val, comandante de un destacamento volante de la misma division, el parte que sigue, su fecha en Molinos a 24 de noviembre. "Tengo el honor de poner en noticia de V. S. el haber sorprendido en la villa de Berge una division enemiga de 300 hombres, que perseguia ya hace algunos dias. El cuidado con que evitaba mi encuentro, me ha obligado á atacarla de noche. 50 muertos, gran número de heridos, 8 prisioneros, muchos fusiles, mochilas, capotes, morriones, 2 caballos ensillados, una mula, y el haber dado libertad á 10 alcaldes y 3 secretarios que conducian presos á Alcañiz, han sido el fruto de la gloriosa aunque horrenda escena de esta noche, en que despues de un largo y obstinado combate, por haberse hecho fuertes los franceses en las casas y calles, han conseguido victoria el valor y envidiable ardimiento de estos dignos oficiales y tropa á quienes tengo el honor de mandar.

Sevilla 8 de diciembre. El gobierno supremo acaba de recibir la siguiente noticia, de una junta patriótica de insurreccion y armamento, establecida en la parte oriental de Castilla la vieja, con fecha del 16 del pasado noviembre. "Una de nuestras partidas con el auxilio de un sargento aleman de la guarnicion de Pancorbo, ha salvado á 6 eclesiasticos, clerigos y frayles, que los franceses tenian en los calavozos de aquel castillo. Hoy se han presentado los 6 rescatados, y el sargento redentor. Los hemos sentado en nuestra mesa: tienen ya buenos alojamientos; y se les prestaran quantos auxilios necesitaren. Uno de los presos es San juanista, y fué individuo de la junta que el Sr. Cuesta creó en Benavente.—La partida que los

libertó, y otra tambien nuestra que estaban en obse-
vacion en el camino real por aquella parte, se dirigen
á Soria.”

*Entre varias cartas interceptadas, el Gobierno ha cre-
ído conveniente publicar la que sigue, traducida del fran-
ces con la mayor fidelidad. Es la relacion de la batalla
de Tamames en boca de nuestros enemigos. Debe servir de
estimulo y exemplo al soldado español para repetir sus ha-
zañas en la ocasion critica, en que principalmente á su
noble amor de gloria y honra, se fian el triunfo y la li-
bertad de la patria oprimida.—A. S. E. el mariscal du-
que de Elchingen....Paris.—Toro 26 de octubre de 1809.*
— “Señor: estoy creído que V. E. tiene todavia bastante
afecto al sexto cuerpo para desear algunos detalles so-
bre la desgraciada accion que acabamos de tener, y que
su ausencia parecia hacernos presentir. Me apresuro á
remitirlos, considerando que es una obligacion mia el
hacerlo.”

“Despues de la ausencia de V. E., el ejército ene-
migo reforzado con 3 regimientos de caballeria enviados
de Andalucia y con la guarnicion de Ciudad-Rodrigo,
vino á tomar posicion en Tamames, y sus puestos avan-
zados llegaban hasta Matilla. Todas las relaciones esta-
ban contextes en que constaba de 3000 hombres, 300
caballos y 30 piezas de artilleria; pero V. E. sabe hasta
que punto se puede dar credito á las noticias de los ha-
bitantes. En consecuencia el general Marchand envió al
general Mermet con 4 regimientos de infanteria y toda
la caballeria para hacer un reconocimiento exácto, pero
no habiendo adelantado bastante no adquirio mas que re-
laciones de paisanos ó de prisioneros. Entonces el gene-
ral Marchand, mortificado por la posicion que habia to-
mado el ejército español, y todavia mas por el efecto

que esto producía en el país para el acarreo de las subsistencias, resolvió marchar al enemigo para desalojarlo y saber exactamente quantas eran sus fuerzas. Dexó el regimiento número 50 en Salamanca con 2 piezas de artillería, 4 compañías en Fuentesauco con 50 dragones para la correspondencia, y partió el 17 con el resto del cuerpo de ejército. El mismo día tomó posición en Matilla. Al día siguiente se hallaron los campamentos del enemigo abandonados, y los paisanos decían que se retiraba a toda prisa. Llegamos pues hasta Tamames de donde parecía también que se retiraba no dexando mas que algunos tiradores emboscados en el lugar. Entonces se creyó que no había en la posición mas que una retaguardia que se disponía à proteger la retirada del ejército cuyos movimientos estaban perfectamente ocultos."

"El bosquejo adjunto dara à V. E. una ligera idea del aspecto de la posición."

"Hallandome en la vanguardia di aviso al general Marchand, que el enemigo se sostenia en el pueblo, y que si queria atacar, la derecha parecia ser el punto mas accesible y el que conducia à su comunicacion con Ciudad-Rodrigo. Entonces hizo marchar al general Maucune con la caballería ligera, como se ve indicado en el bosquejo, Esta columna luego que llegó à la llanura de la eminencia, se formò en cabeza de columna à la izquierda, y avanzò rapidamente sobre el flanco del enemigo. Al mismo tiempo se hacia un ataque de izquierda con 2 regimientos, para envolver lo que solo se creia ser una retaguardia; pero se vió bien pronto, que el enemigo se mantenía en el pueblo à pesar de este movimiento, y que todo el ejército se hallaba en aquella parte. Efectivamente se encontraba en masa à espaldas de la sierra que ocultaba sus movimientos. Entonces hizo frente por todas partes y obtuvo toda la ventaja de una línea

concentrica. La nuestra vino entonces à ser excentrica con todos sus inconvenientes. La derecha hizo prodigios de valor, y la caballeria ligera se apoderò de 7 cañones; pero no pudiendo ser sostenida à tiempo, tampoco pudo resistir à las diferentes lineas de fuegos, y se viò obligada à arrojarse à la pendiente de la sierra descendiendo con velocidad; un batallon del 69 (el de M. Dutoya) sostuvo solo los esfuerzos del enemigo para salvar la artilleria tomada y la nuestra, pero al cabo perdiò aquella, y una pieza mas. El 27 marchò inmediatamente para restablecer el combate, pero estaba lejos y se viò en seguida obligado à retirarse, en buen òrden, delante de las fuerzas superiores del enemigo."

"Entretanto la izquierda que se encontraba en las alturas tenia que vencer obstaculos grandes por las malezas; y sufriendo un fuego terrible sin poder corresponder, viendo que la derecha ciaba, se replegò igualmente y se expuso à un fuego por su flanco, de una multitud de tiradores que salieron del pueblo. Allí perdimos el mayor número de gente. En un instante el 76 tuvo 400 hombres fuera de combate, y el 25 y 39 tuvieron igualmente mucha perdida."

"Désde este momento se determinò la retirada. Habia detras de nosotros un desfiladero que pasar, y los tiradores enemigos se lanzaban con furor sobre nuestros flancos; pero el 27 y 59 les impusieron, así como à su numerosa caballeria que manifestò en esta circunstancia quan poca confianza tiene de sus fuerzas."

"El cuerpo de ejército ha tenido en esta desgraciada accion 1500 hombres fuera de combate; menoscabo excesivo relativamente à su fuerza y à la especie de hombres que ha perdido. Han sufrido principalmente las cabezas de coluna y los oficiales. Entre los heridos se cuentan el coronel Anselme, ligeramente, los xefes de batallon

Foussenhui, mas gravemente, St. Jean y Maurice. El jefe de batallon Borelly fué muerto."

"Las consecuencias que debian resultar de esta accion no eran menos funestas: la evacuacion de la provincia de Salamanca parecia ser una de ellas. Sin embargo el general Marchand esperando algun refuerzo del general Kellermann se mantuvo en Salamanca cinco dias, y no dexò aquella ciudad hasta que el enemigo pasó el Tormes en Ledesma y amenazaba el camino de Toro. La posicion sobre el Duero le pareció demasiado importante para que la dexase tomar de antemano por el enemigo, cuyas fuerzas se hallan, segun se dice, aumentadas con una division."

"Entretanto parece que el rey da disposiciones de reunir tropas en este punto. Se ha puesto una brigada del mariscal Soult à las órdenes del general Kellermann; una brigada de la division de Dessoles marcha sobre Salamanca, y todas estas tropas y las del general Kellermann, y el sexto cuerpo estaran al mando del mariscal Mortier, que se espera aqui muy en breve."

"Vea V. E. qual es la fuerte del sexto cuerpo: todos la preveiamos. Así pueda V. E. no entregarnos à ella sin recurso: à lo menos pueda yo esperar que V. E. no abandonará à un destino muy incierto à quien necesita de su apoyo y que será siempre.—Señor.—De V. E. afectísimo servidor.—*Delachasse Verigu.*"

Caaz 19 de diciembre. El Duque de Belluno avanzó hasta Manzanares y pueblos inmediatos con intento sin duda de sorprehender alguno de nuestros cuerpos; mas habiendole estos replegado ácia la Sierra, no solo frustran toda tentativa del enemigo, sino que cubren, digamoslo así, en completa seguridad la reorganizacion del exercito del Centro, que sigue con increíble celeridad.—Acantonado por ahora el de Extremadura en Mede-

llin, Villanueva de la Serena y contornos, dexando en el Tajo partidas que observan los movimientos de los enemigos, se repara prontamente con el descanso y los auxilios de viveres y vestuarios, que el supremo Gobierno remite sin cesar, para volver à hacer nuevos esfuerzos en favor de la causa de la independencia: se asegura que este ejército va à aumentarse hasta 2000 hombres.—El ejército Ingles ha movido ya de Badajoz su quartel general: el 11 principiò à ponerse en marcha, dirigiendose al norte del Tajo, segun ultimamente anunciamos.—Las tropas españolas de Castilla subsisten en la Peña de Francia y sus inmediaciones. Parece que despues de la accion de Alba de Tormes, tomaron algunos cuerpos franceses el camino de Tamames, y que el general Ballesteros, emboscando su infanteria entre Sanchon y dicho punto, logró escarmentar al contrario y recuperar no solo las piezas de artilleria que nos llevaba, sino tambien algunas de las fuyas.

22—El enemigo està en movimiento: ha abandonado segun ya insinuamos, los puntos que habia ocupado en la proxîmidad de la Sierra y sigue en retirada: por Almazan pasan gruesos cuerpos de caballeria é infanteria que se dirigen àcia Navarra: en el norte de la Peninsula el fuego de la noble infurreccion hace progresos; aquellos patriotas atacaron en Naxera à los Vandalos y les cogieron dos cañones.—Los enemigos que se hallaban en las inmediaciones de los puentes de Almaraz y Arzobispo han dexado aquellos puntos, replegandose àcia Madrid.—Se asegura que el Sr. Echavarri ha escarmentado à los franceses que le atacaron en Tarazona.

CON SUPERIOR PERMISO.